

Le livre blanc des enfants du quart monde

Editions Science et Service

Des enfants comme les autres? 4 millions dans les seuls pays de la CEE, des millions de part le monde. Des enfants marqués par le passé de misère et d'exclusion sociale qui constitue l'histoire de leur famille depuis des générations.

En famille ils connaissent l'insécurité matérielle et la honte d'avoir à demander des secours, d'avoir une vie exposée sur la place publique, du fait des enquêtes pour les constitutions de dossiers divers. Ils connaissent l'angoisse permanente de la séparation familiale: le placement. L'enfant est placé et déplacé comme un objet sans l'accord des familles pour des motifs matériels sans qu'on cherche à améliorer la situation familiale.

Les relations avec les enfants des autres milieux sont difficiles; les enfants du Quart Monde au langage et aux réactions différents, n'ont pas de références communes avec les autres enfants. A l'école les enfants ont honte de leur ignorance, ils se trouvent en marge des autres. Pourtant ils en attendent beaucoup, ils sont avides de découvertes et de savoir.

"Il faudrait que les gens nous donnent de vraies places à l'école, à la Bibliothèque, partout."

La santé de ces enfants laisse parfois à désirer: shénites chroniques, dites mal soignées ... la maladie engendre la peur des enquêtes, des jugements, des dépenses insupportables.

Ces enfants sont marqués par un climat de bagarre dans un environnement laid, dangereux, bruyant. Malgré ce ils manifestent un immense besoin d'aimer et d'être aimés.

Privés de leur enfance, les enfants du Quart-Monde posent des questions fondamentales:

- que signifie l'enfant aujourd'hui? quels sont ses droits?
 - les droits de l'enfant peuvent-ils exister là où ne sont pas respectés les droits de l'homme?
- Pour cela il faudrait une politique de l'enfant permettant que tout enfant ait le droit absolu d'être élevé dans sa famille, que tout enfant ait le droit à une formation lui permettant de devenir un homme libre et responsable et que tout enfant ait le droit d'avoir des parents capables de le représenter.